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Bonjour à toutes et tous,
Et bienvenue au Grand Voyeux.

J’ouvre cette Assemblée Générale du CEN Île-de-France en constant que nous sommes quelques
courageux irréductibles à nous retrouver ce matin autour de l’activité du Conservatoire, ce qui té-
moigne de l’intérêt partagé autour de la cause d’espaces naturels protégés en région parisienne.

Nous sommes accueillis ce matin dans Maison de la Réserve Naturelle Régionale du Grand Voyeux,
ce qui m’amène à remercier « Nature Ile-de-France » pour son hospitalité, et espérer par la même
occasion une collaboration renforcée. Après notre précédente AG tenue le 03 avril 2022 en Essonne
sur un site du Conseil Départemental au Domaine de Montauger, nous renforçons ainsi notre visibi-
lité auprès de nos partenaires institutionnels et associatifs de l’ensemble de l’Île-de-France.

Je voudrais aussi remercier notre collègue Christian Soeber dont j’ai pris la suite des responsabilités
en tant que président en septembre 2022, et qui a conduit la transition de Pro Natura vers le Cen
IdF actuel en 2021. Son engagement et sa conviction de soutenir la création d’un CEN pleinement
assumé vis-à-vis des partenaires politiques et des collectivités de la région doit être souligné.

Avant de faire le point sur l’état de l’association, je voudrais revenir sur le décès de Gilles Naudet, le
09 novembre 2022 à Fontainebleau dans sa 85ème année, pour rappeler combien le CEN d’aujour-
d’hui lui doit beaucoup. 
Gilles mérite bien qu’on s’attarde un peu sur son histoire et sa contribution à la structure d’aujour-
d’hui.

Gilles fut l’un des pères fondateurs de Pro Natura Ile-de-France a une époque où les collectivités
étaient encore peu tournées vers la protection de l’environnement, et a tenu avec constance un
rôle technique ardu, permettant l’acquisition de près de 300 ha de milieux naturels. Gilles Naudet
en a été en fait la principale cheville ouvrière durant plus de 30 années, s’investissant corps et âmes
dans cette aventure, et, comme il disait, après le décès de sa femme, « pour ne pas penser ». Nous
connaissions en effet Gilles sous son aspect d’ancien fonctionnaire de l’État intransigeant dans le
respect des lois, et son investissement dans la protection de la nature. Et pourtant, Gilles a eu une
vie privée qui fût bien compliquée à gérer. Pro Natura Ile-de-France a probablement été une bouée



de survie dans ces temps difficiles, lui permettant de souffler peut être un peu au travers de cet in-
vestissement sans faille.
Gilles était sur tous les fronts, toutes les réunions, avec son élocution hésitante qui n’était en fait
que pause pour mieux réfléchir et préparer son discours. Et cette parole, il l’avait intelligente, ré-
fléchie, documentée, construite… On pouvait ne pas être d’accord avec lui, ce qu’il respectait, mais
son avis était toujours riche d’enseignement, d’expérience, de savoir. Et puis, Gilles c’était aussi, les
acquisitions, combien d’heures passées chez le notaire…, le bornage par des techniques précises
mais pour autant sans outil informatique, ces montages de photocopies du cadastre à l’échelle pour
les propriétés à acquérir. Mais il n’en restait pas là : malgré son âge, rares étaient les chantiers de
bénévoles où il ne venait pas : avec sa fourche, son béret et sa pipe… et malgré cela, on le voyait
travailler sans faire de pause. Et ça, c’est lorsqu’on le voyait, car il partait régulièrement seul faire
ses petits chantiers… et quelquefois aussi faire la police sur les sites ce qui lui valu bon nombre de
soucis.

Homme des bois, homme de papiers, homme d’esprit, Gilles était un être complet qui en plus avait
la reconnaissance pour ceux qui, comme lui, s’investissait.

Ces quelques mots ne sont même pas le résumé de ce personnage atypique, qui marquait les es-
prits, en bien ou quelquefois en mal, car il avait la langue bien pendue pouvant outrager ceux ne le
connaissant pas assez bien.

Gilles aura vu le tournant pris par feu Pro Natura Ile-de-France fin 2021 après une modification de
dénomination et de statuts, alliée à la reconnaissance du CEN par la fédération, et même s’il n’a pas
souhaité y prendre part, il a pu voir que son énergie du départ était toujours présente par ceux qui
en poursuivaient l’aventure.
En effet, n’ayant pas accepté d’avoir été exclu de la Fédération, qu’il avait contribuer à créer en son
temps, pour non paiement d’adhésion, adhésion qui avait bien été payée, mais surtout pour forte
divergence d’opinion, lui le démocrate qui acceptait de faire des choses contre lesquels il avait pu
voter, respectant la majorité, Gilles a mal vécu le choix de la nouvelle gouvernance de se rappro-
cher à nouveau de la Fédération.

Et pourtant, il avait été le premier à tirer la sonnette d’alarme pour prévenir de « manigance de la
Fédération pour créer un CEN concurrent en Ile-de-France ». Pour lui, ce retour à la Fédération a dû
être vécu comme une trahison alors que ce choix s’imposait à nous pour faire perdurer le conserva-
toire et maintenir son activité et sa reconnaissance.

Gilles nous a donc quitté avec certainement une pointe de rancoeur, après nous avoir transmis tous
ces éléments sauf bien évidemment sa mémoire. Nous espérons malgré tout être digne de son in-
vestissement en respectant au maximum ses principes et sa droiture dans nos actions.

Pro Natura Ile-de-France n’est plus, Gilles non plus, à nous d’écrire le reste de cette histoire.

En reconnaissance de cette importante contribution à la sauvegarde de la Nature et en hommage à
sa mémoire, je vous invite à vous lever et à respecter une minute de silence.



…..

Le succès d’un Conservatoire repose pour partie sur la compétence et l’engagement dévoué des
membres. Cette composante importante est demeurée vivace en 2022 en dépit d’une restructura-
tion en cours, et nécessitera certainement d’être plus dynamisée encore dans le futur. Sans entrer
dans une litanie de remerciements, je voudrais souligner la confiance maintenue de nos partenaires
institutionnels historiques. Les relations avec les institutions politiques régionales ou départemen-
tales sont restées encore embryonnaires en 2022, et sont appelées à se développer en 2023.

L’ingénierie technique de la gestion des dossiers fonciers a été repris entièrement par notre secré-
taire, Marion Parisot-Laprun, et avec succès, ce qui nécessite une grande vigilance. Elle sera en par-
tie déchargée de ces tâches en 2023 avec la prise de poste du directeur.

Mes remerciement vont aux bénévoles venus apporter leur énergie lors des chantiers d’entretien
des espaces naturels, que se soit directement sous l’égide du CEN ou sous la bannière de structures
partenaires, comme NaturEssonne ou l’ANVL.

Remerciement aussi à la Fédération des Conservatoires, à travers l’appui de son directeur Bruno
Mounier, et de son président Christophe Lépine, tous deux très présents dans les moments char-
nières.

Enfin, il faut souligner le travail conduit dès la fin de l’été 2022 pour mettre en place le premier
poste salarié du CEN IdF, conclu avec le recrutement d’un directeur, qui a pris ses fonctions à la mi
janvier 2023. Hormis l’appui financier déterminant de la part de la DRIEAT pour nous permettre de
« passer à une vitesse supérieure », le suivi laborieux et méticuleux de ce sujet par notre trésorier
Jean-Marc Lustrat a permis un recrutement rigoureux.

L’année 2022 aura donc été le temps de la consolidation de notre transition, 2023 s’annonce fertile
pour le développement de nos actions, la pérennisation du modèle économique permettant l’assise
salariale, et le renforcement de notre position vis-à-vis des acteurs institutionnels. La rédaction du
plan d’action décennal ouvrant la porte à l’agrément du CEN par l’état et la Région en sera une
étape fondatrice.

Pour conclure, je souhaite insister sur le fait que l’action d’un Conservatoire s’inscrit dans le temps
long et s’appuie sur une multitude d’énergies et de compétences qui  se développent et s’enri-
chissent mutuellement, portées par une ambition partagée d’un Environnement mieux respecté.
Dans un monde difficile et contraignant, l’engagement dont vous témoignez par votre présence ici
porte un magnifique espoir.

Merci à toutes et tous.

Olivier Tostain
Président.




